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MINUTA DE ATA DA 1ª REUNIÃO DOS PRESIDENTES DOS COMITÊS DE 1 
BACIAS HIDROGRÁFICAS PARANAENSES 2 

Aos vinte e um dias do mês de fevereiro de dois mil e dezenove, das nove horas e 3 
trinta minutos às onze horas e trinta minutos, na Sala de Reuniões da Associação 4 
Brasileira de Engenharia Sanitária e Ambiental – Seção Paraná (ABES/PR), 5 
localizada na Rua Emiliano Perneta, 174 – 6º andar, realizou-se a primeira reunião 6 
dos presidentes dos Comitês de Bacias Hidrográficas (CBHs) do estado do Paraná. 7 

Compareceram, conforme lista de presença anexa, ANDRÉIA APARECIDA DE 8 
OLIVEIRA, do CBH DO RIO TIBAGI; ARLINEU RIBAS, do CBH LITORÂNEA; 9 
ARNALDO GIOVANI RECH, do CBH DOS RIOS BAIXO IVAÍ E PARANÁ 1; GANDY 10 

NEY DE CAMARGO, do COMITÊS DAS BACIAS DOS RIOS CINZAS, ITARARÉ, 11 
PARANAPANEMA 1 E 2 - CBH NORTE PIONEIRO; MAURÍCIO APARECIDO DA 12 
SILVA, do COMITÊ DAS BACIAS DOS RIOS PIRAPÓ, PARANAPANEMA 3 E 4 - 13 

CBH PIRAPONEMA; MICHEL RIBAS GALVÃO, do COMITÊ DAS BACIAS DO 14 
ALTO IGUAÇU E AFLUENTES DO ALTO RIBEIRA - COALIAR; DANIELLE 15 

TEIXEIRA TORTATO; da SECRETARIA DE ESTADO DO MEIO AMBIENTE E 16 
RECURSOS HÍDRICOS - SEMA; LUIZ HENRIQUE BUCCO, presidente da 17 
ABES/PR; e TATIANA AKEMI SAKAGAMI, do INSTITUTO DAS ÁGUAS DO 18 

PARANÁ – AGUASPARANÁ. A pauta do dia foi composta pelos seguintes itens: 1. 19 
Recepção dos presidentes na ABES; 2. Abertura e apresentação dos presidentes; 3. 20 

Diálogo sobre a função do Fórum Paranaense (rediscussão e atualização); 4. 21 
Discussão acerca da reativação do Fórum de Comitês Paranaense e fortalecimento 22 
dos mesmos; 5. Definição de datas e locais das próximas reuniões; 6. Assuntos 23 

diversos; 7. Encerramento. O Sr. LUIZ HENRIQUE BUCCO, da ABES/PR, deu as 24 

boas vindas a todos (item 1), apresentando a Associação e colocando-se à 25 

disposição para suporte e apoio aos Comitês. A Srª ANDRÉIA DE OLIVEIRA, do 26 
CBH TIBAGI, sugeriu uma breve apresentação dos participantes (item 2). O Sr. 27 

GANDY NEY DE CAMARGO, do CBH NORTE PIONEIRO, justificou ausência da 28 
colega ADRIANA BORGES OFFEMANN, do CBH PARANÁ 3, enfatizando que todos 29 
os encaminhamentos do dia seriam repassados a todos os presidentes. A Srª 30 
DANIELLE TORTATO, da SEMA, apresentou o convite oficial do vigésimo primeiro 31 

Encontro Nacional de Comitês de Bacias Hidrográficas – ENCOB, previsto para ser 32 
realizado em Foz do Iguaçu, dos dias 22 a 25 de outubro de 2019. Expôs, em linhas 33 
gerais, a proposta para esta edição: que os Comitês fossem os grandes 34 
protagonistas, de fato, do evento, compartilhando suas experiências e dificuldades, 35 
através da hashtag “#falacomite”. Por fim, levantou um questionamento a pedido da 36 

Comissão Organizadora do ENCOB: se haveria o primeiro encontro estadual dos 37 

CBHs. Nesse contexto, apresentou uma proposta de pauta e duas opções de datas 38 

para o encontro: domingo, dia 20 de outubro, ou terça, dia 22, com a ressalva de 39 
que se perderiam visitas técnicas. Os participantes concordaram que tal encontro 40 
seria necessário e conveniente, justamente para que houvesse a “oficialização” do 41 
Fórum no ENCOB. Houve um consenso de que seria mais adequado que o encontro 42 
paranaense ocorresse no domingo mesmo. A Srª ANDRÉIA DE OLIVEIRA, do CBH 43 
TIBAGI, aproveitou a presença de uma representante da SEMA e pediu para que 44 
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apresentasse rapidamente a nova estrutura da Secretaria. A Srª DANIELLE 45 
TORTATO, da SEMA, explicou, de forma sucinta, a unificação dos órgãos 46 

vinculados e a proposta da nova gestão. O Sr. MAURÍCIO DA SILVA, do CBH 47 
PIRAPONEMA, aproveitou a ocasião para expor algumas dificuldades que ele, como 48 
prefeito, enfrentava em Mandaguaçu, com o escritório regional de Maringá, do 49 
Instituto Ambiental do Paraná. O Sr. GANDY NEY DE CAMARGO, do CBH NORTE 50 
PIONEIRO, pediu para que voltassem à pauta daquele dia e o Sr. MICHEL RIBAS 51 

GALVÃO, do COALIAR, solicitou, então, que o Governo estudasse um jeito de 52 
viabilizar recursos para garantir a participação de todos os CBHs paranaenses. 53 
Sugeriu que a Secretaria emitisse um convite oficial à sua empresa, para que 54 

aumentassem as chances dele ser liberado para comparecer ao evento todos os 55 
dias. O Sr. ARLINEU RIBAS, do CBH LITORÂNEA, perguntou quais eram os CBHs 56 
que já possuíam seus planos de bacias concluídos. Coaliar, Tibagi, Norte Pioneiro 57 

eram os três que estavam com seus planos e o enquadramento aprovados. O Sr. 58 
ARLINEU RIBAS, do CBH LITORÂNEA, expôs uma particularidade de seu Comitê, 59 

no caso, a questão da interface mar-terra/ terra-mar. A Srª ANDRÉIA DE OLIVEIRA, 60 
do CBH TIBAGI, propôs-se a ajudar os CBHs que encontravam mais dificuldade em 61 
funcionar e também apontou que todos deveriam procurar e cobrar o próprio 62 

AGUASPARANÁ para dar esse suporte aos CBHs. O Sr. ARLINEU RIBAS, do CBH 63 
LITORÂNEA, explanou as conversas iniciais que tivera com o Sr. José Luiz 64 

Scroccaro, da SEMA, e compartilhou a sugestão dada por ele de que houvesse um 65 
“Workshop dos CBHs paranaenses”, para fortalecimento institucional desses órgãos 66 
colegiados. A Srª ANDRÉIA DE OLIVEIRA, do CBH TIBAGI, lembrou que a reunião 67 

seguinte seria com o Sr. Scroccaro, no dia 18 ou 19 de março e propôs que se 68 

definisse algum encaminhamento do dia, partindo-se, por exemplo, da revisão da 69 

Carta de Princípios do Fórum. Discutiram-se um pouco mais a respeito da ideia 70 
dopróprio Fórum Estadual (itens 3 e 4) e a participação dos CBHs paranaenses no 71 

Fórum Nacional também. Todos concordaram com a colega e o Sr. GANDY NEY DE 72 
CAMARGO, do CBH NORTE PIONEIRO, iniciou a leitura do documento, na íntegra. 73 
Uma das primeiras questões levantadas foi se haveria possibilidade de o Fórum 74 
integrar o Sistema Estadual de Gerenciamento de Recursos Hídricos do Paraná. 75 

Prosseguiu-se com a leitura da Carta. O Sr. ARLINEU RIBAS, do CBH LITORÂNEA, 76 
consultou o Regimento Interno de seu Comitê a respeito de sede física e outros 77 
equipamentos. A Srª DANIELLE TORTATO, da SEMA, sugeriu que cada CBH 78 
apontasse suas necessidades, levando suas demandas aos diretores e Secretário, 79 
quando houvesse reunião ou outra oportunidade. O Sr. ARNALDO RECH, do CBH 80 

DO BAIXO IVAÍ E PARANÁ 1, comentou que, no seu caso, um dos principais 81 

problemas era a ausência de espaços adequados para guardar materiais, 82 

computadores, e para a realizar reuniões. O Sr. MAURÍCIO DA SILVA, do CBH 83 
PIRAPONEMA, corroborou seu colega, apontando o problema da estruturação do 84 
escritório regional. Sobre o item “composição”, questionou-se a representatividade 85 
do Fórum e a Srª ANDRÉIA DE OLIVEIRA, do CBH TIBAGI, sugeriu que se 86 
alterasse o texto desse item, com base no material sobre o Fórum Nacional. 87 
Levantou-se a necessidade de se eleger um coordenador, tendo em vista o número 88 
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pequeno de membros atuais do Fórum, e a Srª ANDREIA DE OLIVEIRA, do CBH 89 
TIBAGI, lembrou a questão formal e legal de se apresentar um coordenador, mesmo 90 

que este não deliberasse nada sozinho. Prosseguiu-se a leitura da carta. Discutiram-91 
se e alteraram-se alguns pontos, como nome do novo órgão gestor de recursos 92 
hídricos; quórum mínimo; encaminhamento de ata após reuniões; página eletrônica; 93 
metas; dentre outros (a carta discutida e alterada encontra-se em anexo). Em certo 94 

momento, o Sr. ARLINEU RIBAS, do CBH LITORÂNEA, indagou a 95 

representatividade dos CBHs no Conselho Estadual (CERH/PR). Constatou-se que 96 
o Coaliar e o CBH Tibagi possuíam cadeira no CERH/PR e o CBH Jordão e o CBH 97 
Piraponema eram seus suplentes, respectivamente, naquele mandato. Sugeriu-se 98 

consultar a viabilidade de se acrescentar, como meta, que o Fórum buscaria 99 
vaga/cadeira no CERH. Dentre as funções da secretaria executiva, mencionou-se a 100 
necessidade de se fazer o controle de presença dos membros de cada CBH. O Sr. 101 

ARLINEU RIBAS, do CBH LITORÂNEA , defendeu a necessidade de prospectar 102 
oportunidades de projetos, capacitação da ANA e demais treinamentos, com os 103 

recursos do Procomitês. O Sr. GANDY NEY DE CAMARGO, do CBH NORTE 104 
PIONEIRO, corroborou seu colega, comentando que assuntos técnicos deviam ser 105 
tratados no âmbito de competência técnica, trazendo, para órgãos colegiados e de 106 

caráter coletivo, profissionais com domínio nos assuntos e/ou que pudessem realizar 107 
estudos técnicos demandados pelo Comitê, apontando como exemplo, a parceria 108 

com universidades visando ao aperfeiçoamento técnico dos membros de CBHs, bem 109 
como a proposição de revisão de regimentos internos, padronização de documentos 110 
e procedimentos, etc. Finalizando a leitura da carta, solicitou-se pela alteração dos 111 

nomes e assinaturas. Encaminhou-se para o final da reunião, discutindo-se a data 112 

da reunião seguinte (item 5), em que cada CBH deveria listar suas necessidades 113 

mínimas particulares. Levantou-se a possibilidade de manter uma conta bancária 114 
específica para cada CBH, buscando ao fortalecimento e independência financeira 115 

dos CBHs. A Srª ANDREIA DE OLIVEIRA, do CBH TIBAGI, pediu para que cada um 116 
de seus colegas fizesse sugestões de pauta no grupo de Whatsapp dos presidentes. 117 

O Sr. ARLINEU RIBAS, do CBH LITORÂNEA, enfatizou que um dos grandes 118 
objetivos a ser alcançado era que os Planos de Bacias fossem integrantes dos 119 

Planos de Governo do Estado. O Sr. MAURÍCIO DA SILVA, do CBH PIRAPONEMA, 120 
lembrou a importância das associações municipais, para quem poderiam endereçar 121 
discussões acerca de recursos hídricos também. Como datas, foram mencionadas 122 
as de 18 ou 19 de março de 2019, a ser confirmado com o Sr. José Luiz Scroccaro. 123 
Nada mais havia para ser acrescido naquele momento (item 6), deu-se por 124 

encerrada a reunião (item 7) de que se tratou a presente ata. 125 

 126 

 127 
Michel Ribas Galvão 128 
Presidente do CBH do Alto Iguaçu e Afluentes do Alto Ribeira – COALIAR 129 
(2017-2021) 130 
 131 
 132 
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 133 
 134 

Arnaldo Giovani Rech 135 
Presidente do CBH do Baixo Ivaí e Paraná 1 (2015-2019) 136 
 137 
- - - ausente - - -  138 
 139 

Evandro Martins Dalmolin 140 
Presidente do CBH do rio Jordão (2017-2021) 141 
 142 

 143 
Arlineu Ribas 144 
Presidente do CBH Litorânea (2017-2021) 145 

 146 
 147 

Gandy Ney de Camargo 148 
Presidente do CBH dos rios Cinza, Itararé, Paranapanema 1 e 2 – Norte 149 
Pioneiro (2017-2020) 150 

 151 
- - - ausente - - -  152 

 153 
Adriana Borges Offemann 154 
Presidente do CBH do Paraná 3 (2017-2021) 155 

 156 

 157 

Maurício Aparecido da Silva 158 
Presidente do CBH dos rios Pirapó, Paranapanema 3 e 4 – Piraponema (2017-159 

2021) 160 
 161 
 162 
Andréia Aparecida de Oliveira 163 

Presidente do CBH do rio Tibagi (2017-2021) 164 
 165 
 166 
Danielle Teixeira Tortato 167 
Secretaria de Estado do Meio Ambiente e Recursos Hídricos – SEMA 168 

 169 

 170 

Tatiana Akemi Sakagami 171 
Residente Técnica - AGUASPARANÁ 172 


